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郑州报业全媒体新闻中心全国两会记者 孙娟 汪辉 覃岩峰 李娜 宋晔 北京报道

2015 年 10 月，十八届五中
全会提出：2016 年 1 月 1 日起全
面实施一对夫妇可生育两个孩
子的政策，这意味着中国迎来

“二孩时代”。
“二孩政策”逐步放开后随

之也引发了女性产假、女性就
业、生育成本等一系列问题的
探讨，都成了想要生二孩的父
母面前的一道道“绊脚石”。生
还是不生？这不仅仅是适龄夫
妻讨论的话题，也是全社会关
注的焦点。

3月 3日下午，全国政协十二届四次会议开幕——
2016年全国两会的大幕正式开启。郑州报业集团全媒
体报道团队所有成员斗志昂扬，全情投入这场没有硝烟
的新闻大战。

创新、创新、再创新。历年全国两会都万众瞩目。
尤其是过去的2015年全国两会，一场场新闻大战在我国
新闻史上留下瑰丽篇章。作为地方媒体，郑州报业集团
全媒体新闻中心团队深知只有创新才能出奇、才能在众
多新闻中占有一席之地。今年的创新紧紧围绕“贴心服
务”，独创新栏目“语音播报”。写得一手好文章的美女
记者孙娟变身“播音员”，语音播报“郑看两会”。短短 2
分 28秒的音频，用的是最简单的工具手机，反复录制多
遍，终于有了“准专业播音员”的味道。后台编辑奋战到
凌晨3点多，终于实现“技术突破”，成功发布。所有的努
力，只为方便读者。

抢人物、抢事件、抢时间。在移动互联时代，新媒体
正变成两会新闻大战的前沿阵地。今年全国两会期间，
咱记者用手机，轻松玩转新媒体。为抢人物采访，“厚着
脸皮”去代表所住的客房一间一间敲门撞运气；主动出
击，所有采访抢先发布，凭着一部手机，文字、音频、视频
迅速上传，通过微信公众号和客户端即时发布。随后，
秉承精益求精的精神，熬夜“推敲打磨”，以最精准的语
句呈现到版面上。

此外，郑州报业集团全媒体新闻中心整合多种传播
手段进行全方位报道，同时改变传统报道风格，将记者
本人的工作现场细节用图片、音频、视频、文字的综合形
式，推送到读者和观众的“视线”中。这些带有个人风格
特色和浓浓情怀的展示，让人耳目一新，不仅读到最及
时的资讯，还了解到奋战在一线的人。

咱 的 会 客 厅
“高端大气上档次”
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“二孩时代”来了，生还是不生“二孩时代”来了，生还是不生
符合政策夫妇 ：顾虑生育成本“顺其自然”最好
代表委员建议：加强立法保障女职工生育权益
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2015 年日本人口总
数为 1.27 亿，比 2010 年
的调查减少 0.7%，首次
出现负增长。预计日本
人口将以每年 20万的速
度 递 减 。 照 这 样 的 速
度，200 年以后，日本将
可能消亡。“因此，在如
今我们所面临的大环境
下，‘二孩政策’的提出
是非常及时和必要的。”
全国人大代表、新野县
城郊乡马营村村民、东
莞鼎泰鑫电子科技有限
公司职工王馨认为，虽
然目前中国的人口出生
率没有出现负增长，但
是毕竟我国 50~60 岁慢
慢进入老龄化的人群比
例一直在增加。“如果依
照这样发展下去，将来
能生育的人群将逐渐缩
小，等到老龄化的这部
分人群百年归老，那么
我们的人口数量将面临
骤减的局面。所以在这
个时期提出‘二孩政策’，
是比较符合我国人口发
展长期战略规划的。”

“从大的方面来讲，
我们要考虑国家人口平
衡问题；从小的方面来
讲，看着别人家的两个孩
子相伴成长，自己家这一
个孩子难免孤单。但我
们真正需要担心的是，

‘二孩政策’一旦放开，人
口数量必会增多，医疗方
面是否能够应对，幼儿园
数量是否能跟得上？这
是一项系统工程，中间需
要 2~3 年的时间慢慢发
展，不可能一蹴而就。”王
馨说。
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如今人们生活压力大，
很多符合政策的夫妇也不
愿意贸然生孩子。偶尔还
会有“丁克家庭”，他们认为
养孩子的成本太高或者影
响 了 轻 松 惬 意 的 二 人 世
界。于先生如今就是两个
孩子的爸爸，虽然自己做生
意盈利还不错，但谈起生二
孩的成本，他直言，确实有
点高：“生老大的时候，在钱
上没什么感觉，就是少买几
件衣服的事儿，但有了老二
后，明显感觉每月花钱跟流
水似的。以前一个娃喝奶
粉，一个月 600元钱，现在翻
倍，还有其他各种杂七杂八
的花费，现在一个月最少也
要 2000多元，以后孩子长大
了，教育类投入肯定更大。”

全国人大代表、河南科
技大学动物科技学院教授
雷雪芹去年就提出了关于

“二孩”的建议。“国家既然
决定放开政策，那么肯定
也会考虑到各个方面即将
面临的问题。的确，生二
孩的家庭可能面临的生活
和经济压力都很大，但是
当 他 第 一 个 孩 子 长 大 以
后，精力能够跟得上，随着
年龄的增长、收入的增加，

‘二孩’对他们来讲就
变成了一件‘顺理
成章’的事。”
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“二孩政策”放开，女性
都去休产假，很多企业就会
面临岗位的暂时空缺。“这其
实是一个很深层次的矛盾。
广东省 2016—2017年将不再
提高基本工资，这意味着我
国很多企业现在已面临着人
工成本偏高的问题。”全国人
大代表王馨如是说。“二孩政
策”放开后，的确会出现一批
女员工带薪休产假，岗位还
要保留，企业的成本肯定会
持续上升。“其实不光是企
业，包括一些政府机关也会
面临这样的问题。”

对企业来说，虽然聘用
女性员工必将面临带薪休产
假的问题，但不用女员工也
会造成劳动力缺乏，这仍将
是个严峻的问题。再者，如
今女性的受教育程度高、工
作能力强，不聘用女员工，对
企业造成的损失依旧很大。

“毕竟有些工作就是适合女
性，如果所有企业都把女性
休产假当作解聘的理由，那
么这个企业未免过于狭隘。
如果企业忽视了一个女性长
达几十年的贡献，仅仅局限
于这两三年的‘不方便’，那
么这个企业也不会长久。”全
国人大代表雷雪芹认为，女
性有了孩子才会懂得爱，懂
得责任，懂得付出与回报之

间的关系。除此之外，女
性也会更加珍惜这份工

作，因为她要养家、
养孩子，反倒比
单身的时候更
加努力。

全国人大代表、宝丰县
人民法院副院长、闹店镇法
庭庭长朱正栩说，部分企业
规定女职工在规定的时间内
不能生孩子，甚至出现女职
工在怀孕、生育、哺乳产假期
间被单位辞退等类似侵犯女
职工合法权益的事件。为
此，不折不扣地执行好已有
的法律法规是基础。“执行好
已有的妇女权益保障法、女
职工劳动保护特别规定等法
律法规是基础，其他的法律
法规也都是在此基础上进行
完善，如果这些都执行不到
位，何谈其他。”

朱正栩说，生育孩子对
女性来讲付出很大，在我国
现行的法律中对妇女生育子
女、教育子女方面的保障体
现并不好，正因如此，很多女
同志有可能因为多生一个孩
子导致丧失工作机会。为
此，随着“二孩政策”的逐步
放开，相关的配套政策也需
要跟得上。

“我建议在我国现有的
《企业职工生育保险试行办
法》的基础上，通过社会保
险立法的形式，向生育女性
提供医疗服务、产假、补贴
等方面的福利待遇，保障她
们的合法权益，帮助生育女
职工恢复劳动能力，重返工
作岗位。”朱正栩说。

此外，朱正栩还建议
政府应该考虑通过立法，
从法律层面加强对生育孩
子的女职工在劳动、就业、

延长产假等方面
的保障。
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采访、录音、拍摄、播报

看全媒体记者
如何“七十二变”

王馨

朱正栩

雷雪芹

郑州全媒体新闻会客厅一直都是两会新闻宣传中
的一个亮点，在 2013年全国两会举办期间，郑州报业集
团首创全国两会新闻会客厅模式，形成了平面媒体、广
电、网媒的一次深度融合，联合作战，威力大增，得到中
央媒体和外地媒体的充分肯定，也被参加两会的河南代
表和广大读者广泛认可。“新闻会客厅”的设置实现了包
括报纸、网络、新闻客户端、微博、微信等全媒体联合采
访形式，提升了采访效率，保证了传播效果。

经过三年的发展，如今的“新闻会客厅”已由从前的
一桌、两椅、三面红墙的小屋变为基础设备充足，专业设
备齐全的全媒体新闻报道战场，一道道新闻大餐将从这
里新鲜出炉，热气腾腾地端上读者的餐桌。

3月2日，位于河南大厦618室的2016全国两会郑州
全媒体新闻会客厅刚刚启用，就迎来了多位嘉宾大咖。
二月河、宋丰强、裴春亮等都是在抵京的第一时间，做客
会客厅。3月 3日一早，全国人大代表、天明集团董事长
姜明，就受邀来到会客厅畅谈“大众创业 万众创新”，嘉
宾抵达会客厅后，访问迅速开始，采访、录像、录音同步
进行，采访刚一结束，录音和视频就回传到新媒体开始
制作，加上记者迅速编辑出来的关键信息，一篇集视频、
音频、文字于一体的新闻报道新鲜出炉，迅速热传微信
朋友圈，速度之快让读者连连感叹。
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